

# Combatiente

VOZ DE LOS POBRES DEL CAMPO Y LA CIUDAD  
MARZO - ABRIL 1976

(Impreso en Chile)  
AÑO I N°4

## UN PAIS EN VENTA.

(Editorial)

En uno de sus recientes discursos el fascista Pinochet habló de nuevas perspectivas económicas. Sin embargo en él procura establecer que se trata de correcciones, que la política de tratamiento de shock - de tan funestas y dramáticas consecuencias para los chilenos - es reafirmada: "No habrá cambio total de rumbos, tomaremos sólo algunas medidas correctivas", dijo enfáticamente.

Y esto es cierto, se trata sólo de continuar y profundizar la política económica, por lo que las "correcciones" sólo son la forma de enfrentar los problemas que impiden alcanzar las metas propuestas.

Para explicarse Pinochet habla, en una mezcla confusa, de objetivos económicos y de políticas concretas. Dice que la continuación y profundización la conseguirán por la vía de:

Incremento de las exportaciones; repunte de las inversiones del Estado, canalizadas principalmente hacia obras de infraestructura; incentivo y concreción de proyectos de inversión extranjera; continuación y aumento del Plan Aurífero; impulso a la actividad agrícola, mediante cursos de capacitación empresarial, aumento y apertura hacia otros sectores del crédito agrícola; continuación y profundización de la política de impuestos, con penas graves a la evasión tributaria; mantención y aumento del empleo mínimo para paliar la cesantía. No miente: en definitiva se establece claramente que seguirá con su política retrógrada, antichilena, de superexplotación de los trabajadores. Significa que no ha asimilado la advertencia de los generales y de todos los que han señalado el fracaso de su plan económico, reaccionario y atrasado.

Para los chilenos no significa más que el anuncio de otro año en que tendremos que soportar el aumento del costo de la vida y la constante pérdida del poder adquisitivo de los salarios; la cesantía, el hambre y la miseria en miles de hogares.

Todo es claro como el agua: la explotación de los trabajadores aumentará, los ricos continuarán acumulando riquezas, la junta fascista seguirá vendiendo Chile.

El incremento de las exportaciones significa que todo lo que los chilenos no pueden comprar, porque no tienen dinero, será enviado al extranjero. El incentivo a los proyectos de inversión externa sólo es la venta de nuestras riquezas y la desnacionalización de nuestra economía. Los cursos de capacitación empresarial son sólo la forma oculta de decir que los empresarios terratenientes serán preparados para explotar mejor al campesinado, es la manera de encubrir los planes de destrucción de los frutos de la reforma agraria, de esconder la reconstitución del latifundio. Habla del Plan Aurífero, pero no dice ni por asomo cuales son sus objetivos, como tampoco habla del uranio ni del petróleo, riquezas que procura poner en manos extranjeras.

Dice el fascista Pinochet que "ya se está a punto de salir adelante". ¿Por que preguntamos nosotros? ¿Porque ya no quedan más trabajadores que despedir, porque ya los empresarios lograron el control del mercado del trabajo y pueden fijar a su antojo las condiciones de contrato? ¿Porque ya quebraron todos los pequeños comerciantes, industriales y artesanos que tenían que quebrar para "sanear la economía"? ¿o porque sólo necesitan de este año para terminar de vender a Chile al capital foraneo, al imperialismo norteamericano?

Se engañaron quienes creyeron que el fascista Pinochet rectificaría su política económica. Por el contrario, ésta se reafirma y será el pueblo el que siga sufriendo los resultados de la aplicación de una política fracasada.

El pueblo unido y organizado, previo derrocamiento de la junta terrorista fascista, será el único capaz de implantar una política económica que resguarde los intereses de la Patria y beneficie a las mayorías.

SOLO LA UNIDAD  
DEL PUEBLO ...  
DERROTARA A LA  
DICTADURA

"LA PATRIA A CONSTRUIR  
NO TENDRA BARROTOS NI TORTURAS"

"COMBATIENTE" ha querido reproducir una carta que enviaran los miembros del Comité Central del Exterior al compañero Pedro Felipe Ramírez, quien aún se encuentra detenido.

Diciembre 1975

Estimado compañero Pedro:

Nos hemos reunido en la casa de unos amigos nuestros. Nos han recibido con cariño. Como muchos otros europeos, ellos saben lo que es el fascismo. Sus cementerios son inmensos. Por eso, quizás, nos entiendan sin que tengamos que hablar.

Fueron tantas las banderas triunfantes. Fueron tantas las insolencias y las cruces levantadas. Fueron tantos los hornos crematorios y los amaneceres marcados por la muerte. Fueron tantos los uniformes y las bendiciones. Fueron tantos los Te Deum y los himnos prepotentes... y el miedo... y los delatores que formaban un ojo tan omnipresente como un paisaje... Pedro, fue tanto el envilecimiento. Parecía que la Bestia iba a devorar toda la vida y que la muerte iba a ser inmortal. El sentido común y la mediocridad se habían hecho tan mortíferos. Y la frialdad calculadora de los Jefes Supremos de aquel entonces resultaba invencible a fuerza de ser estremecedora...

Amigo nuestro, hermano querido, las tinieblas parecían eternas e infinitas... El rebaño parecía sonreírle a los lobos que lo devoraban... Las víctimas se ponían de rodillas delante de sus verdugos para facilitarles la tarea y parecía que la esperanza había renunciado para siempre...

Ellos fueron tratados como basuras, enterrados en los potreros, anónimamente sepultados, ahogados en los ríos, quemados en los hornos, amontonados en las fosas comunes que abultaban la tierra... Y el trigo podrido germinó y se multiplicó... Una vez más la muerte fué derrotada...

Disimulación... Sudor... Sangre... Encogimiento para ocupar un espacio mínimo y no hacerse notar... Deslizamientos imperceptibles... Silbidos en la noche... Granadas escondidas en la paja... claves... volantes... planes... fotos... escondrijos... cajas de seguridad... buzones... misteriosa alquimia de la libertad... Hibernación necesaria para que la fuente pudiera seguir fluyendo debajo del hielo de las armas...

Ellos también querían gozar de la vida y la alegría y la libertad. Y los mejores no se acomodaron... La vida la alegría y la libertad había que conquistarlas... Y las conquistaron.

Querido Pedro: hemos sabido de tu vida... Muchos compañeros de cárcel nos han contado de tí. Ellos testimonian de tu entereza y espíritu solidario. Esta es una manera de hacer que el trigo germine.

La Patria que haremos no tendrá barrotos ni salas de tortura. Pero deberá ser un real compartir solidario cuya carta fundamental será la igualdad: Verás si serán felices los niños y lindas las mujeres y alegres los pobres y generosos los jóvenes.

Estamos haciendo lo que podemos. Tu sabes que todos los partos son sangrientos y dolorosos y la gestación es tan larga... Pero cuando nació el hijo todas las noches se iluminan y las risas triunfan... Hasta pronto Pedro... Ya el sol empieza a despejar la noche: tenemos que salir a trabajar. Para que resulte fecunda la tierra, hay que ararla una y otra vez...

## ¿UNA DICTADURA TERRORISTA FASCISTA?

SURGIMIENTO DEL FASCISMO

Hablando en términos generales, el fascismo surge como producto de las guerras imperialistas de REDIVISION en las estructuras económicas y sociales de las naciones capitalistas avanzadas.

Sobre las guerras imperialistas de redivisión, ya Lenin en el siglo XIX decía: "La política colonial de los países capitalistas ha completado la captura de la tierra no ocupada de nuestro planeta. Por primera vez el mundo está dividido, de manera tal que en el futuro sólo redivisiones son posibles".

PRIMERA GUERRA DE REDIVISION

La primera guerra de redivisión comienza en 1914, cuya repartija de territorios se muestra claramente en el Tratado de Versalles. Luego, en 1931 la invasión japonesa a Manchurias; en 1935 la absorción de Etiopía por Italia; en 1936 la G.Civil Española, que es el resultado de la política alemana e italiana.

Estos dos países, más España son ejemplos claros de que en una nación cuya estructura económica y social está quebrantada, es imposible que triunfe una revolución socialista. Por el contrario es en este terreno donde el fascismo echa raíces y se desarrolla. Estas tres naciones estando en una posición de inferioridad en relación a otros países capitalistas, como por ejemplo Inglaterra y Francia, y necesitando una intensa industrialización para romper esta condición, recurrieron a este régimen político.

A través del fascismo podrían expandirse a nuevos mercados y abrir su area de comercialización.

¿QUE ES EL FASCISMO?

En términos generales el fascismo es entonces un instrumento de reorganización nacional con vista a la colonización y a la expansión de sus mercados de una nación capitalista en crisis. Esa crisis no es aprovechada por incapacidad o desgaste por la vanguardia revolucionaria para destruir el régimen.

Los orígenes y la base del fascismo hay que buscarlos en la pequeña burguesía, cuya característica esencial es la de una clase en deterioro económico dentro del capitalismo.

La ideología y el programa de este sistema son la expresión política y social de la pequeña burguesía. En dicho programa ellos ven en la exaltación de valores como la NACION, la PATRIA, la RAZA, etc. la compensación a su falta de interés de clase y de organización.

Aún cuando el ofrecimiento económico y social a las masas, por parte del fascismo, es contradictorio y demagógico lo que le da coherencia es su énfasis en el nacionalismo, su demanda de restauración y un fuerte poder de estado, como así mismo un llamado a la guerra de revancha y de conquista.

Son estas características las que ponen la base firme para el acercamiento entre el fascismo y la clase capitalista que ven en él la capacidad de subordinar a la clase obrera, y ampliar su espacio vital.

Además para que todo este movimiento tome cuerpo es necesaria la existencia de los sectores llamados "LUMPENPROLETARIADO", para que formen el grupo de aglutinación popular contra el socialismo y otros enemigos de la nación.

## PAPEL DE LA PEQUEÑA BURGUESÍA

Como la pequeña burguesía está incapacitada de responder a los requerimientos de un programa económico que la favorezcan, recurre al apoyo del gran capital monopólico, representado por la burguesía, quien proporciona los medios para el crecimiento del fascismo y quien en último término toma el poder.

Para que este fenómeno se desarrolle es necesario que la gran burguesía haya intentado todos los otros caminos, y se vea asustada ante el aumento de la masa.

## CARACTERÍSTICAS GENERALES DEL FASCISMO

**ESTADO:** Es expansionista. Históricamente se encuentran dos tipos de fascismo. El expansionista, cuyo ejemplo es Alemania, y el defensivo caracterizado por España.

En general es un Estado centralizado y autoritario.

**ASPECTO POLÍTICO:** Exaltación de los valores nacionales en contrapartida a la lucha de clases. Por consiguiente, es enemigo del movimiento obrero y sus organizaciones. Desecha los partidos políticos propios de la democracia parlamentaria. Transfiere el interés de la pequeña burguesía a la burguesía monopólica. Destruye todo germen que lleve en sí ideales democráticos (Universidades, Iglesia, etc.).

**ASPECTO ECONÓMICO:** En los países atrasados organiza el capitalismo en torno al Estado a través de un sistema corporativo. Favorece los intereses monopólicos de la gran burguesía.

## LA DICTADURA FASCISTA EN CHILE

La situación que vivía nuestro país, en los momentos previos al golpe, era prácticamente el clima de una guerra civil. No se había llegado aún al enfrentamiento generalizado, es cierto, pero la agudización de la lucha de clases había provocado que los choques callejeros, muertes y asesinatos, por parte de la reacción pasaran a ser cotidianos.

La clase obrera y el pueblo habían alcanzado una cuota de poder, al interior del Estado burgués, conquistando por la vía electoral el poder Ejecutivo. A partir de dicha situación utilizando los resortes de la institucionalidad burguesa, se había logrado avanzar en la construcción del socialismo (Reforma Agraria, constitución del Área Social, etc.).

Sin embargo, a partir de 1973, la Unidad Popular, vanguardia de la clase obrera y el pueblo, entra en un período de crisis y de desorientación, puesto que los resortes que esa legalidad burguesa concedía, se habían agotado completamente. Desde ese momento, hubo una incapacidad de pasar y crear nuevas formas de lucha.

Estos dos hechos históricos, vale decir, el enfrentamiento de clases a nivel extremo y la desorientación de la vanguardia, una vez alcanzada una cierta cuota de poder en la legalidad burguesa, fue lo que a la postre permitió el triunfo del fascismo en nuestro país.

El triunfo electoral de la U.P. amenazaba principalmente los intereses de la gran burguesía monopólica y del imperialismo.

Estos sectores, tempranamente se dieron cuenta de que habiendo utilizado ya todos los caminos para detener el aumento del movimiento de masas (desde gobiernos reaccionarios hasta los denominados populistas y progresistas), sólo les cabía la posibilidad de un golpe militar.

## U.P. DAÑA INTERESES DE LA BURGUESIA

La Unidad Popular en su avance había dañado seriamente los intereses de la gran burguesía y del imperialismo (nacionalización del cobre, estatización de las industrias).

La profunda crisis económica por la que pasaba nuestro país, el tratamiento político a la pequeña burguesía y la desorientación de las vanguardias, alentaron el golpe.

La aventura golpista de la gran burguesía y sus aliados sólo tendría éxito si contaba con el apoyo de la pequeña y mediana burguesía. De allí que encaminó todos sus esfuerzos en captar a los gremios, los comerciantes y los colegios profesionales. Esta labor tuvo éxito gracias a la fuerza del imperialismo, por un lado, y por otro, a los errores del Gobierno UP.

## LOGRAN LA BASE SOCIAL DESEADA

Los fenómenos enumerados anteriormente, dieron la base social que buscaba el fascismo para consolidarse y triunfar.

Una vez que han logrado llegar al poder e instaurar la dictadura se les presenta un problema que deben solucionar prontamente. Este es las contradicciones entre la gran burguesía monopólica, clase dirigente del proceso y los intereses de la pequeña burguesía, que constituyen su apoyo social.

La clave del éxito de la dictadura fascista estaba en la solución de dicha contradicción. Pero, esta solución no sólo era un problema que se resolvía en lo interno, sino que estaba sujeta a las condiciones históricas en las cuales surgía y dentro de las que pretendía desarrollarse.

La dictadura terrorista fascista nace, se desarrolla y se consolida en un período histórico de profunda crisis capitalista. Estos hechos, crisis capitalista - fascismo, aparentemente contradictorios, son precisamente la expresión del fenómeno contrapuesto, vale decir el segundo es consecuencia del primero.

Esta crisis, mucho más profunda y aguda que la de 1930 y el avance del mundo socialista, acorralan a la dictadura chilena, impidiéndole solucionar su contradicción inherente.

## DOS MANERAS DE SOLUCIONAR EL PROBLEMA

Históricamente la dictadura fascista tenía dos caminos para solucionar temporalmente dicha contradicción. A) La vía expansionista (Agresión a Perú), lo que le habría permitido una cierta unidad nacional y la ampliación del mercado y, B) La vía de un hiperdesarrollo industrial, que le permitiera aplicar la política de "chorreo", conquistando de estas maneras a los sectores de las capas medias. Ambas vías son anuladas dialécticamente por las mismas razones por las cuales surge y se desarrolla el fascismo. Es decir, por la debilidad de la burguesía monopólica nacional y la crisis capitalista mundial.

## ¿PORQUE LA DICTADURA CHILENA ES TERRORISTA?

La dictadura militar ha perdido su base de surgimiento y de apoyo. La ideología fascista que se impulsa en los frentes de masas (secretaría de la juventud, secretaría nacional de la mujer) entra en profunda contradicción con la crisis económica. Para poder seguir desarrollándose, concurre solamente a la fuerza de las armas. Utiliza un despliegue de terror irracional, característica del fascismo a nivel mundial. Sus masacres en las poblaciones, su bestialidad en la represión a la clase obrera, tienen como misión mostrar su fuerza. Su base de sustentación son la violencia y el terror.



Javier Luis Egaña  
expulsado del Banco del Estado

El Secretario General de la Vicaría de la Solidaridad, Javier Luis Egaña, quien además se desempeñaba como abogado del Banco del Estado de Chile, fue expulsado de esta entidad.

El histérico diario "LA SEGUNDA" dijo que había sido uno de los personeros que se había entrevistado con los parlamentarios norteamericanos, acusados por el Gobierno de ser "instigadores de la campaña antichilena" en el exterior.

Resultado: los ejecutivos del Banco señalaron a Egaña que habían perdido la confianza de él. El abogado respondió a esta sanción en una carta de seis carillas en que da a conocer su posición frente a la medida, que le priva de su trabajo. Trascendió en fuentes fidedignas, que el fiscal de este Banco solicitó a Egaña que renunciara voluntariamente a su cargo, lo que no fue aceptado por el profesional.

La expulsión del abogado ha traído cola para las autoridades. Por un lado la representación diplomática de los Estados Unidos en Chile, recordó que hace unos meses hizo un pacto con el Gobierno, en el sentido que todas las personalidades políticas de ese país que llegaran a Chile en busca de información sobre la realidad, serían recibidas por el Gobierno, y además se les permitiría tomar contacto con representantes de diversos sectores.

La encargada de hacer los programas, en los que intervendrían algunos personeros chilenos, sería la propia embajada norteamericana en nuestro país y así sucedió con los congresistas estadounidenses. Por su parte la embajada de Estados Unidos, considera que la expulsión de Egaña del Banco, es una violación a los acuerdos tomados anteriormente con el Gobierno, ya que se le sancionó, por haber tomado contacto con los parlamentarios norteamericanos, en su calidad de Secretario General de la Vicaría de la Solidaridad. La representación norteamericana, ha demostrado en innumerables ocasiones, su malestar por este hecho, ya que los problemas que se crean en los Estados Unidos son graves: Chilenos expulsados por haberse reunido con parlamentarios norteamericanos. Además existe el agravante que uno de los senadores es miembro de la Iglesia Evangélica de esa nación y tenía que cumplir la misión de informarse de como se emplea la ayuda que envían a nuestro país.

Por otra parte, en la Iglesia Católica de Chile, también existe desagrado. Las máximas autoridades religiosas del país han hecho llegar su preocupación, por la expulsión de Egaña, al Gobierno. Se piensa, que por las presiones que están ejerciendo la embajada norteamericana y la Iglesia Católica, esta medida quede sin efecto.

Personeros de la DINA:  
asiduos acompañantes del Cardenal

Muy interesados en seguir de cerca las actividades del Cardenal, se han mostrado los funcionarios de la DINA. Días atrás se "dignaron" acompañarlo a una misa que concelebraría junto al Vicario de la Solidaridad, Cristián Precht, en Melipilla. Antes de iniciarse la misa, las autoridades eclesíásticas fueron adver

tidas que en el recinto se encontraban dos agentes de la DINA, con sus respectivos Walkie-Talkie. Con un desquite que dejó perplejos a todos los asistentes, los dos indeseables, se instalaron, posteriormente en los primeros bancos de la Iglesia, para no perderse las palabras del Cardenal.

PERON: UN FANTASMAQUE DESILUSIONO.

- \* El porqué del golpe en la Argentina
- \* Es el momento de la unidad continental

Con la caída de Estela Peron, se pone fin a un mito adormecedor de la conciencia política de los argentinos. El peronismo representaba a un movimiento político pluriclasista, que logró bastante arraigo en los sectores populares de Argentina. Después, Peron, en su primer Gobierno, dicta leyes sociales que benefician a grandes sectores obreros. Su política, populista de corte fascista, lo lleva incluso a simpatizar con la Alemania Nazi durante la Segunda Guerra Mundial.

Peron, era sin duda un caudillo populista, que abrió nuevos horizontes a numerosos sectores de la Argentina, desarrolló fuertemente un Nacionalismo Chauvinista, en muchos casos, pero que contribuyó a afianzar ciertos valores patrióticos que a su juicio parecían necesarios en un país donde la inmigración era importante.

En su política económica lo favoreció la Segunda Guerra Mundial. Argentina abasteció de alimentos, especialmente carnes y productos agrícolas, tanto al Eje como a los aliados occidentales. Sin lugar a duda, fué una época de bonanza económica, que le permitió desarrollar, sobre bases materiales sólidas el populismo nacionalista, logrando una redistribución positiva del ingreso que alcanzó a vastos sectores.

EL POPULISMO ES RECHAZADO POR LAS CLASES DOMINANTES.

A Peron lo botan las clases dominantes que se veían afectadas por este caudillo que las desplazara del poder; su exilio es largo pero siempre esta presente en la vida política de Argentina. Lo suceden numerosos Gobiernos militares que demuestran su incapacidad. Estos se turnan con civiles, que también son incapaces de aplicar programas que hagan que el pueblo logre satisfacer sus nece-

sidades elementales.

El último Gobierno militar antes del triunfo del peronismo, también fracasó estruendosamente. Trataba de aplicar la única receta que conocen los reaccionarios latinoamericanos: fortalecer el capitalismo, en base a una restricción del poder de compra de los asalariados, reducción de los sueldos, conculcación de las libertades individuales, expropiación de la economía, represión sistemática de toda disidencia, abusos de poder...

El Gobierno cae, envuelto en su incapacidad, no exento de inmoralidad que se expresa en todos los niveles: abusos de poder o negociados en las empresas del estado. El descontento popular hace que los militares entreguen el Gobierno y permitan la vuelta de Perón.

NO SE PUEDE GOBERNAR PARA EL PUEBLO Y PARA LA BURGUESIA A LA VEZ.

Durante su larga ausencia, sin embargo, siempre existieron distintas corrientes en el interior del "Justicialismo": por un lado, la gran masa peronista radicalizada. Por el otro, la izquierda peronista, la más legítima expresión de un peronismo renovado política e ideológicamente y un tercer grupo, el de la casta sindical dirigente que nació en el Gobierno anterior de Perón. Como todo grupo que surge al amparo del Gobierno, nace con muchas desviaciones, sin una conducción clara, con debilidades, que en muchas ocasiones los lleva incluso a pactar con algunos Gobiernos militares de turno. (De allí que los Montoneros en su primera etapa tuvieran que ajusticiar a dirigentes sindicales peronistas vendidos). La larga lucha por la vuelta de Perón, es posible porque los sectores renovados del peronismo, logran el apoyo de la inmensa masa del pueblo.

Cámpora triunfa en las elecciones y se apoya precisamente en el sector de la izquierda peronista, en la juventud, en los sectores obreros más honestos, que son el fiel reflejo de la conciencia antimilitar del pueblo. Cabe destacar que a la asunción de Cámpora al Gobierno asisten como invitados especiales, el presidente S. Allende, el presidente de Cuba O. Dorticós. Otro invitado es el presidente de Uruguay J.M. Bordaberry. Los acontecimientos posteriores demostraron, que Perón en su exilio no se había renovado política ni ideológicamente. Seguía rodeado de la camarilla nefasta: los representantes de los obreros argentinos peronistas, que se daban el lujo de vernear en Las Palmas de Mallorca y con formaban una verdadera "aristocracia obrera".

En ellos se apoya fundamentalmente Perón, en la derecha peronista y en el sindicalismo podrido, y aísla a la izquierda del peronismo, saca a Cámpora del Gobierno y comienza un mandato de equilibrio, que sólo Perón podía manejar. Pero, no eternamente, porque en un momento debía optar entre entregarse a manos de la gran burguesía o gobernar de acuerdo al programa del FREJULI, que representaba un conjunto de intereses muchas veces contradictorios, pero en el cual las reivindicaciones obreras estaban presentes.

#### EL PERONISMO SE RERUMBA

La muerte de Perón deja un vacío político que el grupo derechista que lo sucede, es incapaz de llenar. Todas las acciones, tienden a entregarse cada día más a los sectores reaccionarios. Paralelamente, la voracidad del grupo gobernante no tiene límites, pa reciera que el lema era "robar robar que el mundo se va a acabar". De esta manera el Gobierno de Estela Perón toma el camino de aplicar una política económica reaccionaria y desarrollar una fuerte represión contra el pueblo. Esto lleva a que definitivamente se produzca el rompimiento dentro del peronismo. La izquierda abandona el Gobierno y pasa a la oposición, se aglutina en el partido au-

téntico y desarrolla su brazo armado, los Montoneros, que intentan acumular fuerzas mediante acciones militares; el ERP también toma el mismo camino y en muchas ocasiones ponen en jaque al Gobierno peronista.

Se produce el golpe y nadie defienda al Gobierno. Es la caída de un Gobierno reaccionario, corrupto e ineficiente. Los militares argentinos concientes de su incapacidad para solucionar los problemas de su nación, tratan de demorar el golpe hasta que se hace inevitable, tanto por las presiones de los sectores más reaccionarios dentro de las FF.AA., como por la anarquía reinante.

#### NUEVAMENTE MILITARES EN EL PODER

Las primeras medidas nos indican que es un Gobierno militar de derecha. Sus cambios son reaccionarios tanto en lo político como en lo económico, sin embargo es un Gobierno menos reaccionario que el de nuestro país. Ha iniciado una fuerte represión, es la única posibilidad de subsistir que tienen los Gobiernos reaccionarios en el continente.

En este panorama, adquiere importancia el repliegue ordenado de las fuerzas revolucionarias argentinas, que al parecer han aplicado un principio táctico elemental: "cuando el enemigo ataca, nos replegamos", para pasar a la ofensiva cuando éste se encuentre debilitado. Las fuerzas revolucionarias argentinas tienen algunas ventajas sobre las chilenas: el régimen es menos fascista; tienen una vasta experiencia clandestina; existen condiciones unitarias que les abren perspectivas. La guerrilla argentina puede jugar un papel importante siempre y cuando, con sus acciones, logre aglutinar fuerzas; el foquismo aislado no tiene en nuestros países muchas perspectivas de éxito. El golpe en Argentina nos plantea, hoy día con más urgencia, el problema de la continentalización de la lucha. Las condiciones generales de represión y de ejercicio del poder por regímenes fascistas, nos obligan a derrotar a un gran enemigo común.

XX



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:

<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, tesis, testimonios, discursos, fotos, prensa, etc.) Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores.